

Dirigido y editado por el  
**CENTRO VERDAD**  
Administrador  
**LUIS CARTIN G.**

# NUEVA ERA

Diario católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Suscripción mensual  
**C. 1.00**  
Teléfono 438  
OFICINA: Av. 6a. O. No. 6.

República de Costa Rica

Año II

San José, martes 11 de diciembre de 1917

Núm. 328

América Central

## CONGRESO CONSTITUCIONAL

### Sesión de ayer

Yo no le hago grave daño al oponerme a la moción del señor Fernández Güell y advierto que yo haré otra moción más importante que esa. Yo creo que debemos suspender el curso de este debate hasta oír el dictamen de una Comisión sobre esa Ley.

Fernández Güell.—En caso de que se hubiera que nombrar una Comisión para que rindiera tal informe, nos veríamos en el mismo caso de que me ocupó; que de una u otra manera deben pedirse esas leyes para hacer el estudio que precede al informe. Allí de muestra el señor Astua que está con mis tesis.

Insisto que en que hay mucha diferencia entre excitar y pedir, y lo que se hará es pura petición.

En tiempo del Lic. González Flores el Congreso pidió al Ejecutivo el que mandara los proyectos de ley de Tributación Directa.

Para impedir que la comisión nos pidiera esas leyes para dictar su informe, lo podríamos hacer aquí mismo nosotros y no retrasar el asunto.

Astua Aguilár.—Por más discursos que haga el Sr. Fernández Güell

no podrá sacar del artículo 75 de la Constitución, la resolución de pedir al Ejecutivo esos asuntos.

El derecho de pedir a otro Poder, materia la independencia de los Poderes. El camino que yo propongo, es formar el programa de esa discusión en los proyectos; pero formarlo aquí sin necesidad de pedirlos.

Si vamos a pedir algo a un Poder o entidad abstracta, no pedimos a nadie porque lo abstracto, no tiene boca, oídos, ni ojos, nada; es imaginario; entonces pediremos a los funcionarios que integran tal o cual Poder, que es lo que nos prohíbe el Reglamento.

La Cámara no tiene las voces de la suplica, del pedimento; tiene la voz que ordena, pero cuando el momento sea oportuno.

Yo quiero que todo vaya por su camino recto.

Ya el pueblo está salvado por completo en las leyes de impuestos, y lo que quiero ahora con mi idea, es que esa comisión haga, algo más, que en todo caso es para bien de todos.

Quedó en uso de la palabra el Sr. Leiva.

## La reunión del sábado en la Casa Presidencial

El sábado último a las dos de la tarde hubo una reunión en la Casa Presidencial, convocada por el Jefe del Ejecutivo, a la que asistió este, los señores Ministros, los ex-Presidentes Dr. Durán, Lic. Ezequiel y Lic. González Viquez; don Gaspar Ortúño, Director del Banco de Costa Rica; don Manuel A. Quirós, Director del Banco Anglo-Costarricense; don Jaime Rojas, Director del Banco Mercantil; Mr. Checkely, Director del Royal Bank; don Adrián Collado, don John M. Keith, don Carlos Pirie, don Teodosio Castro, don Oskar Rührmser y don Santiago Alvarado.

El Presidente explicó la posibilidad que había de intervención extranjera en las finanzas del país si no se verificaba oportunamente el pago del cupón de la deuda francesa correspondiente a este mes; que la mayoría de los Senadores y Diputados adaptaba el proyecto del Ejecutivo de destinar los intereses de los bonos refundidos de oro de 1911 y depositados en el Banco Internacional al pago del cupón andino.

Injurmó a los asistentes de la reunión de la Directiva de esa institución bancaria y de la conveniencia de proceder a elección de las personas que deben integrar la nueva.

Se indicó en esa reunión, el nombre del Gral. don Juan Bta. Quirós y algunos otros para llenar los vacantes y que figuran en la siguiente lista acabada de completar por el Gobierno:

Propietarios: Juan Bta. Quirós S., Rafael Cañas M., Felipe Herrero G., Dr. Francisco Cardero Q., Salustio Camacho M., Juan Ma. Solera R., Nicolás Casasola Q.

Suplentes: Ramón González, Rafael Vargas Q. y Jorge Hine S.

A lo que entendemos, la mayoría de los que hicieron uso de la palabra se manifestaron afectos a los propósitos financieros del Gobierno, no así Mr. Checkely, Administrador del Royal Bank, quien calificó el proyecto de sacar las reservas del Internacional primeramente de "saqueo" y luego tratando de atenuar la expresión de "disparate".

## Elección del Colegio de Abogados

Ayer a las 7 1/2 p. m. se efectuó la asamblea anual del Colegio de Abogados para la renovación de su Junta Directiva. Por enfermedad del Presidente Lic. don Alberto Echandi presidió el segundo vocal Lic. don Mariano Alvarez Mergar. Se reunieron 55 profesionales, número que aumentó a 58 en el curso de las votaciones.

Se presentaron dos candidaturas de las cuales resultó triunfante para todos los puestos excepto para el de tercer vocal, elección, que por empate decidió el Presidente, la lista llamada "de los viejos".

Formarán pues la Directiva del Colegio en el año venidero de 1918 las personas siguientes:

Presidente, Lic. Dn. Cleto González Viquez (electo por unanimidad de votos)

Primer Vocal, Lic. Dn. José María Vargas Pacheco.

Segundo Vocal, Lic. Dn. Carlos M. Jiménez.

Tercer Vocal, Lic. Dn. Fabio Baudrit.

Cuarto Vocal, Lic. Dn. Jorge Guardia.

Quinto Vocal, Lic. Dn. Manuel Aguilár Morúa.

Fiscal, Lic. Dn. Tomás Fernández Bolandi.

Tesorero, Lic. Dn. Jorge Herrera.

Secretario, Lic. Dn. Arturo Sáenz.

Prosecretario, Lic. don Jorge Tristán.

## Ultimas noticias cablegráficas

PARIS, 9.—Inf. of. francés. Cañoneó recíprocamente en la región de Chang, non por la derecha del Aisne y por el Bois y Apiemont. Una tentativa de parte del enemigo de avanzar con dirección de Basenvaux dio por resultado vivísimo combate en que se repelimos matando prisioneros. Vivo cañoneo en esta región y en varios sectores por la izquierda del Mosá.

LONDRES, 9.—Inf. of. inglés. Durante la noche la artillería enemiga activó por el sur de Cambrai y por la derecha del Scarpe. También por el sur de Lens y en el sector de Passchendaele.

PARIS, 9.—Inf. of. francés. Cañoneó intermitente entre varias partes del frente. Esta mañana los alemanes intentaron una violenta sorpresa en la región de Baumont, la que falló y nos dejaron prisionero y una máquina.

LONDRES, 9.—Informe of. inglés. El comandante de las fuerzas británicas en Mesopotamia avisa que después de posesionarse de Sakeltu, el día martes perseguimos a los turcos hasta la aldea de Karetepen situada a 25 millas al norte de Dela Abbas, de donde los sacamos el día miércoles después de recio combate. La persecución se efectuó por un terreno muy difícil compuesto de pantanos y rajado en todas direcciones por innumerables quebradas. En esta tarea la tropa mostró gran paciencia, avanzando con los rusos cubriendo nuestro flanco derecho. El día viernes nuestros aeroplanos bombardearon Turkumaty, con muy buenos resultados se informa que los turcos pegaron luego fuego a las minas de carbón Kiefti. Desde el lunes hasta el miércoles capturamos 228 del enemigo incluyendo el comandante del regimiento, 156 oficiales, dos piezas de artillería de campo y máquinas.

ROMA, 9.—Inf. oficial italiano.—Ayer en la meseta de Asiago, la acción de la infantería se limitó en encuentros de patrullas. Entre el Asiago y la cabeza de Franzlilla, el movimiento constante de la tropa enemiga se mantenía fuera del alcance del fuego de nuestros rifles; ésta fué bombardeada largo tiempo por el fuego de

nuestra baterías. Esta tropa también sirvió de blanco del bombardeo aéreo de nuestros aliados. Un total de 150 aeroplanos participaron en el bombardeo de las líneas, causando explosiones en los depósitos de municiones. Los valientes aviones volando muy bajo atacaron a la tropa con ametralladoras.

LONDRES, 9.—Informe oficial británico. El viernes, debido a la invisibilidad, como resultado de la poca altitud de las nubes estableció condiciones desfavorables para los aviones; sin embargo se efectuaron los acostumbrados reconocimientos para la artillería e irrupciones contra las trincheras enemigas. Derribamos una máquina alemana y otra aterrizó intacta dentro de nuestras líneas; faltan cuatro de nuestras máquinas.

VIENA, 9.—Informe oficial austriaco. En el teatro de guerra italiano ayer los nuestros asaltaron los puntos dominantes de Stenle y se mantuvieron firmes contra violentos ataques. Los prisioneros tomados por las fuerzas de Conrad ascienden a 16,000 hombres. En varias batallas aéreas nuestros aviones derribaron 6 máquinas.

BERLIN, 9.—Informe oficial alemán.—Avisa Rupprecht que en la tarde, por la región de los cráteres de Flandes, entre Woerstsneke y Beclere y por el Norte de Warneton, hubo recio cañoneo. Por el Sur del Scarpe hubo cañoneo. Mediante encuentros de granadas de mano, empujamos 100 metros para atrás a los ingleses por ambos lados de Graicourt. Fallaron muchas tentativas de parte de los ingleses de ganar terreno por el Norte de Vaqueire. En los combates de los últimos tres días, hemos tomado 53 prisioneros, 2 cañones y tres máquinas.

LONDRES, 9.—Informes de la Palestina por la vía Reuters dicen que los americanos y demás aliados en Jerusalén se han trasladado al S. O. de la ciudad.

MADRID, 9.—El movimiento republicano en Portugal se ha agravado por "militares" y marinos, quienes secundaron a los revoltosos, permitiendo el asalto de los establecimientos del Gobierno.

Alfonso Costa dimitió, provisional.

mente se constituyó otro en la Preidencia Sidonio Paez, ex Ministro de Fomento y Justicia. En Oporto y otras ciudades se efectuaron desordenes semejantes a los trastornos de Lisboa.

PETROGRADO, 9.—Por primera vez desde que comenzó la guerra, no se disparó hoy un solo tiro desde el Mar Negro hasta el Báltico. La suspensión de las hostilidades comenzó oficialmente a medio día y durará por diez días. El aviso de la tregua llegó a todos los ejércitos.

HALIFAX, 9.—El mal tiempo obligó al abandono del registro de los escombros. Se ha desatado una tempestad de lluvia acompañado del deshielo. Los montones de nieve se han convertido en agua nieve que alcanza hasta la rodilla.

WASHINGTON, 9.—En el Departamento de Estado se ha recibido aviso de que el destructor americano Jacob Jones fué hundido, en la zona de guerra, por un torpedo lanzado por un submarino alemán a 500 millas distante de tierra. El comandante David Bagley y otros 4 oficiales fueron recogidos por una gasolina y desembarcados en las islas Scilly. El alférez Stanton Kalk murió después de ser recogido a causa de la inclemencia del tiempo.

HALIFAX, 9.—Aquellas que vienen constantemente de los diferentes puntos del Canadá, New York y Boston en trenes especiales para socorrer a las víctimas de la explosión, están confortados con la tarea de socorrer a 25,000 desamparados. La pérdida en propiedad asciende a 50 millones de dollars. Han llegado centenares de médicos y enfermeras y alimentos sin límites. La investigación que se ha entablado revela nuevos detalles; se cree que las llamas consumieron centenares de los estropeados. La ciudad está rígida por la ley marcial. Se ha hecho caso omiso de las leyes puritanas que prohíben todo trabajo manual los días domingo debido a la necesidad de obrar con prontitud; lo que más se necesita en la actualidad es cristal para las ventanas y material de construcción. Expertos en la materia dicen que la explosión de tres mil toneladas de altos explosivos, inclu-

## EL TIEMPO

### La "Ola fría" del próximo día 14

#### I.—Predicción:

El descenso de temperatura, a que nos referimos en días pasados, se neutralizó debido a la influencia de otro centro atmosférico y sólo se registraron copiosas lluvias.

Actualmente se nos aproxima otra Ola fría, que puede ya desarrollarse francamente, según el predominio de causas locales que favorecen su propagación.

Desde el día 14 próximo, el frío será intenso.

#### II.—Observaciones

Recuérdese que del 13 al 14 tendremos lluvias. Y que durante los días 15, 16 y 17, se observarán nubladas y lluvias persistentes.

En conexión con este cambio de tiempo, existen probabilidades de que se registre un nuevo temblor, sin que hasta ahora podamos precisar la fecha exacta en que acontecerá.

MARIANO VALENCIA.

San José, diciembre 10 de 1917.

yendo cincuenta mil de trinitrotolul, es probablemente la más grande desde que empezó la guerra y de consiguiente la mayor producida por causas artificiales en la historia del mundo.

LONDRES, 9.—Ya comenzó la reacción en Rusia contra el bolsheviki; una proclama de los maximalistas anuncia que Kalidines y Korniloff izaron el estandarte de rebelión, declarando la guerra en la región del Don, cuentan con el auxilio de los imperialistas y los demócratas constitucionales. Estos lo mismo que la burguesía suministran a los generales revoltosos con veintenas de millones; la proclama agrega que los delegados de los obreros y soldados dieron las órdenes para poner en movimiento la tropa contra la revolución. Se ha dado un decreto autorizando a las guarniciones locales de atacar a los enemigos del pueblo sin esperar la orden de la autoridad suprema; prohíbe además to-

da tentativa de mediación; avisa el responsable en New York que están demoradas todas las partes oficiales de la guerra.

## Aerogramas

WASHINGTON.—El departamento naval no ha recibido nuevos informes relacionados con los veinticuatro marineros que no han aparecido del destructor americano Jacob Jones que fué hundido por un submarino en aguas europeas. El último informe recibido hoy muy de mañana, da cuenta de haber aparecido seis sobrevivientes más, incluyendo al teniente Werth Bagley que fueron desembarcados de una lancha en las Islas de Sicilia y esto da esperanzas muy fundadas para esperar que los demás se hayan salvado también.

LONDRES.—De acuerdo con un informe oficial austriaco, el número de italianos capturados por las fuerzas austro-alemanas en su reciente ofensiva asciende a 16,000 soldados.

### Efectos del alto cambio sobre el principal y los intereses de las deudas nacionales

Empréstito inglés, saldo en circulación	£ 1.586,597.02.	Empréstito francés, saldo en circulación	frs. 34,715,000.00.
Al 209 %	£ 16,580,597.50.	Al 206 1/4 %	£ 14,319,937.50
Al 503 (cambio del día)	£ 39,904,499.00.	Al 470 %	£ 32,632,000.00.
Intereses al 209 %	£ 663,223.88	Intereses al 206 1/4 %	£ 694,577.19.
» » 503 %	£ 1,596,176.96.	» » 470 %	£ 1,582,948.50.
Total de la deuda exterior, antes..... £ 30,900,534.52.			
» » » » » ahora..... £ 72,536,499.00.			
Deuda interna, excepto varias sumas en moneda extranjera..... £ 12,082,803.05.			
Empréstito interno. Oro americano 1915 1921 al 520 % \$ 360,500..... £ 1,874,600.00.			
Bonos de exportación (\$ 400,000). Contrato de 4 de abril de 1917 al 520 %..... £ 2,080,000.00.			
English Construction Company, al 503 %..... £ 3,505,330.54.			
Corresponsales del exterior, al 520 % (f)..... £ 2,093,181.48.			
Total de la deuda interna..... £ 21,635,915.07.			
Total de la deuda pública..... £ 94,172,414.07.			
Deuda, por cabeza (450,000 habitantes)..... £ 209.28			

### NOTICIAS CABLEGRAFICAS

LONDRES, 7.—En comunicación oficial el Gobierno rumano dice que el martes el enemigo intentó fraternizar en la región de Mihalleasiret, pero nuestros artilleros les contestaron con metralla. Esfuerzos semejantes que se hicieron en varios sectores de la Bukovina, fueron contestados con fuego de rifle. Despacho de Copenhague recibido por la Central News, comunica que la Legación rusa en la capital danesa publica un telegrama recibido de la Legación rusa en Teheran avisando que la administración y el alto mando del ejército en el Cáucaso se oponen al Bolsheviki. Una delegación ha llegado de Teherán para tratar con las delegaciones rusa y británica respecto a la guerra.

PARIS, 7. — Informe oficial francés.—Aeroplanos alemanes bombardearon la región de Dunquerque anoche. También Calais. Hubo varias desgracias personales en Dunquerque, pero ninguna en Calais.

LONDRES, 7.—Informe oficial inglés.—Antes de retirarse de las obras del enemigo en la zona que abandonaron los nuestros; destruimos sistemáticamente todas las defensas y ayer repelimos otros ataques hostiles en la vecindad de Vaquarie. En esta localidad continuaron los combates durante la noche, los que dieron por resultado que avanzamos en nuestra línea por el suroeste de la aldea.

BERLIN, 7.—Informe oficial alemán.—Tomamos al asalto el Monte Sesimol. Tomamos otros 4,000 prisioneros, que hacen un total durante la nueva ofensiva de 18,000.

JASSY, Rumania, 7.—Se ha acordado que la tropa rumana no se asociará con los rusos en el propuesto armisticio. No obstante, que los rumanos rechazaron toda tentativa de fraternizar, de parte de los alemanes las

hostilidades se han suspendido en todo el frente.

AMSTERDAM, 7.—Hertling presentó a la Segunda Cámara de la Dieta prusiana el proyecto de reforma electoral; manifestó que al presentarlo cumplía con la palabra empeñada de su señor Jefe y Real.

ROMA, 7.—Informe oficial italiano.—La batalla de la meseta de Asiago continúa sin interrupción. La retirada de nuestra tropa del saliente de Meletta hasta la línea de defensa de retaguardia, se hizo el miércoles por la noche y ayer por la mañana bajo la protección de la artillería, que de tuvo el avance de las masas del enemigo. Fuerzas del enemigo que trataban de bajar al Valprenzeta, fueron rechazados en desorden por nuestras máquinas.

VIENA, 7.—Of. Austriaco.—El enemigo ha sufrido seria derrota. Muy de mañana del martes después de portentosa preparación con la artillería en que cooperó la alemana lanzamos ataque contra la montaña en la región de Meletta no obstante la terca resistencia que presentó el enemigo destruimos la defensa, a pesar de la profundidad de la nieve y la enclemencia del tiempo que hicieron difícil todo progreso logramos vencer todas las contra medidas que tomara el enemigo; muy de mañana del miércoles cayeron los montes Badeneche y Tondarecar. Hacia medio día el regimiento "Kaiser Jager num. 3" tomó monte Piña, hacia la tarde la resistencia italiana se derrumbó ante nuestro ataque. Refuerzos que el enemigo trajo de Valotagna fueron cogidos por el flanco por nuestras baterías situadas por el este de Brenta. Durante la mañana del miércoles el enemigo después de sangrienta lucha perdió el monte Demio y las posiciones de retaguardia cerca de Foza a las 2 de la tarde los valientes defensores cuya retirada había sido completamente cortada del monte Cavatgomberto se rindieron; todo el terreno situado al N., del desfiladero Frenela, está en nuestro poder. Además de las enormes bajas que han sufrido los italianos durante los 2 últimos días, les hemos tomado once mil prisioneros y más de 60 piezas de artillería.

WASHINGTON, 7.—Por 70 votos contra cero, el senado aprobó la resolución de declarar la guerra contra Austria. El senador Lafollette se retiró de la Cámara durante el debate y no votó. Los senadores Gronna, Norris y Varnia votaron en favor de la resolución. La Cámara de Diputados aprobó la resolución declarando la guerra contra Austria por 362 votos. El único voto en contra lo depositó el diputado London, Misis Jeannette Ronkin, representante socialista de Montea, quien negó votar en favor de la guerra contra Alemania mandó a decir que estaba enfermo.

ROMA, 7.—El rey de Inglaterra por "Mutuo proprio" condecoró con la

cruz militar a Dannoquio en el frente. NEW YORK, 7.—El corresponsal de la Prensa Asociada con el ejército británico comunica lo siguiente: Veinte mil bajas tuvieron los alemanes en los dos ataques violentos e infructuosos que lanzaron con el objeto de romper las líneas británicas en los contornos del Bois vial el día de hoy; 25 divisiones participaron en la ofensiva del enemigo en este sector, lo que indica que los alemanes emplearon 400,000 hombres en este angosto frente. Los británicos defendieron la vieja línea Hindenburg contra repetidos ataques lanzados con número enorme y en masa. Los alemanes persistían en avanzar para recuperar la famosa línea pero el tremendo sacrificio se hizo en vano. Un ataque que se hizo a lo largo de un arco con la tropa dispuesta en columnas cerradas fué rechazado con la bayoneta. Casi inmediatamente se organizó otro. Las densas masas de éste fueron cogidas de lleno por la artillería británica y completamente aniquiladas.

HALIFAX, 7.—Dos tercios de Halifax están destruidos. Han perecido probablemente más dos mil personas y más de tres mil están más o menos gravemente estropeados como resultado de una explosión de un vapor francés cargado de municiones en momentos que se hallaba cerca de la entrada de la bahía interior llamada Bedford Basin.

WASHINGTON, 7.—Auxilio para la ciudad de Halifax se despachó esta noche en tren expreso al cargo de la Cruz Roja americana que salió de Boston por orden del Gobernador del Estado de Massachusetts.

KANSAS CITY MO, 7.—Después de apenas quince minutos de consulta el jurado del Tribunal Federal pronunció veredicto condenatorio contra nueve de los reos acusados de conspiración de obstruir las operaciones de la ley de leva obligatoria. El Juez Vanvalkemburg sentenció a ocho de los reos a 2 años de prisión y de pagar una multa de mil dollars. Una de ellas Mrs Leonovo Warneson ex maestra de escuela de la ciudad de Kansas City fué sentenciada a pagar multa de mil dollars.

WASHINGTON, 7.—La declaración de Guerra con Austria podrá probarse dentro de 24 horas. La consideración de las revoluciones de guerra comenzará mañana tanto en el senado como en la Cámara de Diputados. La gira que hoy han tomado los acontecimientos hace virtualmente seguro que el sentimiento favorece la inclusión de Turquía y Bulgaria en la declaración de guerra, no obstante el consejo del Presidente.

LONDRES, 7.—Lloyd George está ligeramente indispuerto resultando de un resfriado. El banquete en que anunció que contestaría la carta de Lansdome se ha pospuesto como consecuencia de referida indisposición. Esta capital gozó hoy de la primera visita del vuelo de un gigantesco barco aereo británico que hizo el vuelo de ensayo sobre la metropoli. Inmensos grupos de ciudadanos congregados en las calles, plazas y parques presenciaron el vuelo manifestando muchísimo

Quedaría, en el momento de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los parches Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan el parche en perfecto estado. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

entusiasmo. El mayor entusiasmo mostró la muchedumbre que rodeaba un tanque que está exhibiéndose en la plaza de Trafalgar para asistir en la campaña para levantar fondos para la Cruz Roja.

BERLIN, 7.—Of. alem. Aeroplanos alemanes bombardearon hoy Londres Sheerness, Chathan Dover y Margate.

ROMA, 7.—Informe oficial italiano. El enemigo desarrolló ayer nuevas fuerzas en el ataque iniciado el día 4 por el flanco derecho en Capsaldo y Meletta. Gruesas columnas avanzando por el monte Tonderécar hacia el sur desde Zela entre Tonderecar, y Badenneche hacia el suroeste, apuntando hacia Valcerezela, tratando de cortar la línea de comunicación entre Meletta y Valbrenta. La acción de nuestra tropa restringida entre ciertos límites, la preponderancia del enemigo y las condiciones del terreno, obligaron que se diera orden de hacer una retirada parcial la tarde del cuatro a fin de ganar tiempo. Antes que la tropa se retiró a posiciones preparadas de antemano disputando con el enemigo cada palmo de terreno; debido a esta maniobra quedó completamente frustrado el plan del enemigo de cortarnos la comunicación.

LONDRES, 7.—Informe oficial inglés. El general Allenby jefe de la expedición británica en la Palestina comunica que las fuerzas a su mando ocuparon Hebrons.

LONDRES, 7.—Informe oficial inglés. Irrupciones aéreas se llevaron a cabo los días miércoles y jueves contra los siguientes objetivos: los aerodromos de Utykerke, St Denis, Western y Eggel, contra los diques de Brujas y las varias líneas ferroviarias. Se notaron explosivos e incendios en todos los parajes referidos. Todos nuestros aviones regresaron incólumes. Derribamos dos máquinas de las que trataron de impedir la irrupción. Otras cuatro bajaron completamente inoperables. Durante toda la expedición destruimos 13 máquinas enemigas.

NEW YORK, 7.—El corresponsal de la Prensa Asociada con el ejército italiano comunica que se cree que la línea de resistencia a que se retiraron los italianos es capaz de defender los pasos de Franzelli y Gavena que conducen al Valbrenta. Los combates efectuados en la meseta del Asiago fueron terriblemente sangrientos, no obstante de que el enemigo pagó un precio por sus ganancias, los italianos también sufrieron muy sensibles pérdidas. El espléndido portamonto de los italianos en la meseta del Asiago ha motivado la comparación que es el Verdún italiano. Porque aunque los italianos se han retirado, lo mismo que los franceses, sus líneas principales están intactas. Prisioneros austriacos tomados durante los últimos días dice que desde hace 10 días comenzó la soledad de los prisioneros rusos que estaban presos en Austria Hungría. Austria tomó la iniciativa sin esperar que Rusia soltara los presos austriacos. Cada prisionero ruso se va empapado de la idea de que Austria desea poner fin a la guerra. Así es que todos regresan a Rusia convertidos en propagandistas propaz.

EL HAVRE, 8.—Se efectuó en el Canal de la Mancha un choque entre el vapor noruego Primo y el belga Ambiorix, éste se hundió y el Primo sufrió averías en la proa. Barcos patrullas recogieron los tripulantes del vapor hundido.

NEW YORK, 8.—El corresponsal de la prensa asociada en el cuartel general italiano dice que tropas francesas ya están en acción contra las siempre crecientes masas de austro alemanes que están palpables empeñadas en romper la línea italiana. La batalla por todo el frente vuelve más recia. El enemigo está concentrando continuamente hombres, cañones y material. La artillería pesada cuya traída demorada por el mal estado de los caminos y la destrucción de los puentes ya empieza a llegar y a la línea de fuego en números crecientes. El cañoneo de las posiciones italia-

nas se vuelve más recio cada momento. Los aviones informan que inmensas masas de tropa están concentradas en los varios sectores. Los prisioneros tomados confirman que la tropa empleada es enteramente nueva y fresca. El enemigo está tomando todo el tiempo necesario para perfeccionar sus planes. Está concentrando el mayor número posible de hombres y materiales y una vez que todo este listo, asestará el golpe supremo. En el bajo Piave el enemigo intenta con terca resistencia de arrojar puentes sobre el río, pero la artillería aliada los destruye continuamente. En la parte septentrional de la línea parece que las grandes concentraciones enemigas están efectuándose detrás de la meseta de Asiago y las posiciones de Grappa de un verdadero Gibraltar que guarda las llanuras de Venecia.

El notable buen tiempo invernal continúa a favorecer las operaciones de los teutones, pero una vez que cambia el tiempo ellos sufrirán los efectos de las dificultades de transporte sobre distancias muy grandes y por los caminos montañosos. Inspirados por el conocimiento de que están peleando en los mismos históricos campos de batalla donde una docena de ejércitos franceses en la época napoleónica alcanzaron su mayor gloria los Poilus se han puesto en contacto con el enemigo, con un grado de entusiasmo que no ha sido igualado desde los días de 1914. Los aliados muestran aumentada fuerza por todo el frente.

MADRID, 8.—Debido a las gestiones del Rey Alfonso los 60 alemanes procedentes de Africa oriental han llegado a Ginebra puestos en libertad. Ellos se encontraban en Francia con otros que se repatriaron en virtud del acuerdo alemán belga.

LONDRES, 8.—Despacho de Petrogrado, recibido por la vía Reuter dice que los alemanes convirtieron a los aviones rusos que están repartiéndose proclamas del Bolsheviki que serán fusilados si caen en poder de las autoridades militares alemanas. Según comunica otro despacho los alemanes se han comprometido en el armisticio que acaba de celebrar con los rusos de no trasladar del frente oriental más tropa que aquella cuyo traslado fué ordenado antes del presente mes. Los alemanes rechazaron la propuesta hecha por el Bolsheviki de que la próxima conferencia se efectuará en Pkssff.

LOS ANGELES, 8.—Alejandro Von Bodo de la escuela de aviación americana de North Island San Diego ha sido arrestado acusado de espionaje. Se alega que recogió datos respecto de la fábrica de aeroplanos con el propósito de comunicarlos al enemigo. El registro de su propiedad personal dió por resultado el descubrimiento de licencia de piloto aereo expedida a su favor por el club aereo imperial austriaco.

ALBANY, 8.—Serrail ha recibido órdenes de Washington de no despa-

**JUGUETES**  
Los más baratos  
**IMPRESA A SINA**

**HARINA DE MAIZ**  
Blanca y pulverizada, de magnífico rendimiento mezclada con la de Trigo.  
**La Unión Industrial**  
Contiguo al Puente de la Fábrica  
Teléfono: 473 • Apartado: 134

char a los campamentos instrucciones militares más ciudadanos austriacos.

NEW YORK, 8.—Hoy fué arrestado el primer austriaco bajo la ley de espionaje y el servicio secreto tiene una lista de mil austriacos que pronto serán arrestados.

CINCINATI, 8.—Hoy fué arrestado Ernesto Kunwald austriaco director de la orquesta Sinfonia acusado de comunicar noticias al enemigo.

PUERTO DEL ATLANTICO, 8. Ha llegado a ésta el teniente Mario Gobianchi con dos aeroplanos Caponi. Las alas de éstos son curvas, de 3 motores, con una fuerza de 1500 caballos de fuerza que le dan una velocidad de 200 millas por hora. El teniente espera volar desde Terranova hasta Portugal, en un espacio de 26 horas llevando 5 pasajeros.

LONDRES, 8.—Informe oficial británico.—En el frente de batalla de Cambrai se efectuaron combates locales por el Este de Bois Bourlon.

El cañonero durante el día se dirigió principalmente contra nuestras posiciones en la vecindad de Flaquieres y en los sectores de Monchy le Proux y Passchendaele.

WASHINGTON, 8.—El Departamento de Estado recibió aviso cable gráfico de que se ha efectuado una rebelión en Portugal. Se informa que en Lisboa ha habido motines, pero se ignora el daño resultado. Se asegura que la armada está leal al Gobierno.

ROMA, 8.—Informe oficial.—La resistencia en la meseta de Asiago no se ha facilitado, no obstante los formidables ataques de enemigo. La situación es gravísima pero no se ha perdido la esperanza.

NEW YORK, 8.—En banquete Fraternali Sherril pronunció un discurso en que manifestó que la guerra durará otros cinco años.

AMBERST, 8.—Despacho particular calcula el número de muertos en Halifax en cuatro mil. Este es el número de ataúdes despachados.

GINEBRA, 8.—Hoy se efectuó la primera batalla aérea sobre el territorio de Suiza. El combate fué entre aviones de la Entente y teutones y se efectuó cerca de Basilea. Parece que los alemanes acosados por los aviones de la entente, entraron sobre el territorio suizo de intento. El encuentro tuvo lugar a una inmensa altura. Se ignora el número de aeroplanos que participaron. El combate duró veinte minutos. Cayeron 7 bombas que causaron daño material únicamente. Por fin los aviones se dirigieron a Alsacia. La tropa belga bombardearlos. Están muy indignados los residentes de Basilea y vecindad por la violación de la neutralidad.

## Fiestas de la Inmaculada Concepción en Catedral

Como en años anteriores, revistieron gran solemnidad las fiestas de la Inmaculada Concepción en la Santa Iglesia Catedral.

La preciosa imagen que imita en escultura la sublime inspiración del inmortal Murillo, lucía su encantadora y religiosa gentileza colocada a varios metros de altura entre margaritas matizadas de celeste, nimbada de dorados rayos y sobre el hermoso altar de mármol gallardamente adornado de azucenas y profusión de luces.

El rosario de la víspera fué cantado por un coro nutrido de hombres, con gran perfección.

La misa pontifical del día resultó solemnísima por lo majestuoso de las ceremonias que se cumplen según el rito, cuando celebra el que es Pastor de la Grey, Juez de la Fe en la Diócesis, acompañado del Venerable Cabildo, de los Profesores eclesiásticos del Seminario, de los señores ordenados y de muchos niños revestidos de sotanillas rojas.

La parte musical fué desempeñada por un coro grande de niños combinado con otro robusto de hombres que formó para esta fiesta el maestro don Roberto Campabadal. La misa ejecutada, preciosa y sobre motivos de canto llano, es composición del mismo maestro Campabadal, por la cual recibió muchas bien merecidas felicitaciones a las que unimos esta

otra pública: deseando que su numen artístico dé frecuentemente estas gráficas sorpresas que lo dejan conocer como artista que renuncia a la música sentimentalista en el fondo y en la ejecución, tan justamente condenada por la Santa Iglesia, para entrar de lleno en la música severa, espiritual, robusta, ajena a dejos pasionales, que es la única que puede y debe acompañar a la oración.

Ambos coros cantaron con maestría sus partes.

¡Ojalá llegara el día en que en la Santa Iglesia Catedral se fundase una Escolanía para el canto, propia de esa Santa Iglesia que debe ser la maestra de las otras iglesias parroquiales en la perfección eclesiástica del canto, llevando así una impeniosa y justa exigencia del Derecho Público Católico.

El maestro Campabadal fuera para ello elemento adecuado y hábil si se le dispensara en ello el apoyo necesario.

La predicación de la víspera y del día, fué sustanciosa.

Nos abstenemos de citar los nombres de los predicadores y de estampar elogios, porque esto ha sido recientemente prohibido con justa severidad por la Santa Sede.

¡Vayan mil felicitaciones por el éxito de las fiestas a la Inmaculada, para todas las personas que a ellas contribuyeron con sus limosnas y sus esfuerzos y trabajo personal.

## La sesión del Congreso celebrada en la noche del sábado último

La sesión comenzó a las ocho de la noche.

Se puso en discusión en tercer debate el proyecto de ley que tiende al pago de los cupones de las deudas exteriores.

El señor Fernández Güell hizo un análisis numérico de las deudas del Estado, demostrando que el monto de tales deudas alcanza por ahí de unos 100 millones de colones.

Después dijo que sacar el oro que aún quedaba en las casas del Internacional como única reserva y reemplazarlo por bonos de café, equivalía a nada, porque aunque representaran oro, no dejaban al ser simples papeles, que sustituyen al oro efectivo que se extraía del referido Banco.

Una prueba de la desconfianza acerca de dichos papeles, era el hecho de haber renunciado la Directiva del Banco Internacional.

El senador Smith, dijo que dichos bonos eran oro porque hoy o mañana tendrán su valor efectivo.

Que él no es partidario del Gobierno, pero que creía que había que proceder en esta forma para salvar al país, como buenos patriotas. Una prueba de que tales bonos valían, es el hecho de que algunas casas comerciales, tales como la de Tournón, Lyon, etc., han ofrecido suscribirse desde este momento.

Termina, invitando al señor Fernández Güell, para que haga entrar en confianza al pueblo respecto al valor efectivo de esos bonos.

Fernández Güell.—No podría hacer ver al pueblo, la seguridad que hubiera en la exportación del café, cuando todos los mercados extranjeros están cerrados.

Expuso también que dentro de unos seis meses, no habría ninguna de esas casas comerciales y exportadoras, que se aventuraran a suscribirse tales bonos, y que dentro de ese tiempo ya se vería lo que resultaría del Banco Internacional.

Agregó que a sus oídos había llegado la noticia de haberse recibido un cable, por el cual se anunciaba que Mr. Keith pagaba esos cupones, los que luego le pagaría a él el Gobierno, procedimiento éste que le extrañaba mucho, en la persona de Mr. Keith. Pero esta noticia, es un simple rumor, según lo dijo el diputado señor Gil Mayorga, quien está muy al tanto de los asuntos del Gobierno.

Se aprobó en tercer debate el mencionado proyecto, el que se discutió también en detalle, siendo aprobado, y en el que el señor Fernández Güell dió su voto, alegando que lo hacía por salvar al país en estos momentos tan críticos.

A eso de la media noche terminó la sesión.

# CHICLETS

(MARCA REGISTRADA)

Pídalos en todas partes

## La Valenciana

DE

Calixto Madrigal  
GRAN BARATILLO  
de calzado para niños

## Administración General de Licores

### AVISO

Del 1º de Diciembre próximo en adelante, el precio del Vino de Marañón será como sigue:

**Ventas por menor:**

De 1 a 9 litros..... ₡ 1.10 cada uno.

**Ventas por mayor:**

De 10 litros en adelante.... ₡ 1.00 cada uno.

Las ventas por mayor sólo se harán a cambio de tiquetes comprados en la Administración Principal de Rentas nacionales, y no se atenderán pedidos por fracciones de 10 litros.

Los precios arriba consignados, se entienden sin envase.

M. G. ESCALANTE  
ADMINISTRADOR GENERAL.

### 50 colones

de menos pagará Ud. al hacerse un vestido, si compra el corte en

“La Competencia” de Ramón Madrigal Q.

## Por qué no es usted suscriptor de nuestra Sección de obras en alquiler?

Pida inmediatamente nuestro Catálogo; se lo remitiremos a domicilio; el mejor que nosotros le explicará las ventajosas condiciones.

Es la mejor oportunidad para leer obras del valor de tres colones por 15 CENTIMOS.

### Sucursal de la Lectura Barata

Apartado 439 - JAIME TORMO - Teléfono 664.

Avenida Central; entre la Relojería Siebe y la tienda «La Elegancia» - SAN JOSE

## La Librería Lehmann (SAUTER & Co.)

en su nuevo local frente al Banco Anglo, ha puesto a la venta un bonito surtido de juguetes y otros muchos artículos propios para regalos de Noche Buena.

Almanaque Baily-Bailliere y almanaques esfoliadores.

### Visite Ud. esta casa

## ELIAS MUÑOZ

RELOJERÍA — PLATERÍA — OPTICA

Reparaciones garantizadas en relojes y alhajas

— OBJETOS PARA REGALOS —

FRENTE AL EDIFICIO DE CORREOS Y TELÉGRAFOS

## PONCHE NACIONAL

El único Ponche premiado con MEDALLA DE PLATA Reconstituyente recomendado por notables médicos de la capital

Docenas de botellas ₡ 21-00 Ordenes detrás de La Merced a CARLOS MANUEL SALAZAR.

### Dr. Joaquín Berrocal

Médico - Cirujano

Despacha en la Botica Principal de 10 a 12 a. m. y de 1 a 3 p. m.

El resto del tiempo en su casa de habitación.

TELEFONO 224

### DR. L. BEECHE

Horas de consulta: De 1 a 3 p. m.

OFICINA: Frente a la Segunda Sección de Policía.

### LA POUPEE

Establecimiento de abarrotes y licorosos, 300 varas al Sur de la Botica Francesa.

Permanente surtido de víveres frescos y de primera calidad. — Cantina bien atendida. — Actividad y buen trato en el despacho. — Garantía en la pesa.

— BILLAR —

## LA MARINA

Acaba de recibir aceitunas españolas MANZANILLA fruto selecto que vende a ₡ 1.50 la libra.

Manzanas CALIFORNIA a 60 cts. libra. - Frutas SECAS de varias clases. - Cigarrillos CHUECOS

deliciosos, frescos, baratos, elaboración especial de Guatemala, y otros muchos artículos escogidos que ofrece a los más bajos precios de plaza. Visite Ud. La Marina. - EDUARDO CASTRO SABORIO.

AVISOS ECONOMICOS

Cada 25 palabras o menos 25 centimos por insercion... No aceptamos anuncios por menos de veinte inserciones.

BOLICHE. Se vende... Informar en la... de la... al pueblo...

UN maestro de escuela desea colocarse en el comercio u oficina durante las vacaciones...

SI Ud. necesita comprar barato muebles, bien para techo, sillas, sillas, sillas...

SI NECESITA comprar o comprar en alquiler CASA contra temblores busque en la FA...

briga de Velas «La Corona» ALLI busque siempre los mejores CIGARRILLOS y PUROS elaborados en el pais con tabacos importados...

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas.

ORNAMENTOS para el Canto Divino fabricados en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchisimas parroquias...

ORNAMENTOS para el Canto Divino fabricados en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchisimas parroquias...

Pidanse los afamados y exquisitos puros de «LA ZARAGOZA» elaborados en San Ramon por Juan Rafael Mora R...

Atencion beneficiadores!! El Bazar del Mercado Recibio ya un enorme surtido de sacos para cafe y magnifico cañamo...

HIGUERILLA Compramos en cualquier cantidad pagando los MEJORES PRECIOS MORA & OLMO Apartado 344 Telefono 579 San Jose

AZUCAR Pida Ud. siempre azucar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedara satisfecho de su compra...

Distribucion de esquelas a toda hora del dia o la noche Carlos Mora Poveda

VINO PARA CONSAGRAR NECTAR DIVINO de Arno Maristani & Co. (Barcelona) Legitimo de pura uva...

LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO de JOSE AVILES VALBUENA GRAN BARATILLO DE CARTAGO

Las mejores cervezas y los mejores refrescos, son los de Richmond 30 años de exito constante

Vida social

Delicado de salud ha estado don Arnulfo Zeledon, empleado de la casa Kobers...

Regreso de Tacurique don Ricardo Calderon... Estuvo entre nosotros procedente de Heredia nuestro amigo don Antonio Coronado...

Regreso de Heredia don Guillermo Echeverri...

Para Panama partio don Emilio Mezerville en via de negocios...

Llego de Liberia don Adolfo Estrada, quien vino en busca de salud...

De Cartago regreso don Enrique Cortes...

Salientemente entre nosotros procedente de Atenas don Luis Pacheco...

Para Puntarenas partio don Gonzalo Lizano con su estimable esposa...

Ha conculcado bastante delicado de salud nuestro estimado amigo don Mateo Fournier...

Se encuentra enfermo de algun cuadro don Salvador Rojas...

Regreso de Limon la seorita Julieta H. Gonzalez...

En breve marchara para Guatemala el joven don Hernan Aguilar...

Se celebró una festividad de confianza en casa de don Alejandro Alvarado...

Regreso al pais don Alfonso Carranza...

Sigue mejor de salud donia Maria Isabel de Solano...

Para el Guanacaste salio don Salvador Madrigal...

Don Pedro Nolasco Gutierrez HACE SABER A TODOS que su almanaque para el año 1918, con todos los datos de los fenomenos que se sucederan en el año ya esta a la venta...

Tintoreria Peralta Al sur del Colegio de Señoritas CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES SE VENDE una casa en la parte alta del Barrio Amón...

Almacén-Tienda de Novedades MAX KEPPER Apartado de correo 696 Tiene el gusto de ofrecer a sus favorecedores y al respetable publico en general...

EMPRESA POLINI 150 varas al sur del Mercado. Ordenes dia y noche Telefono 14

CERVECERIA TRAUBE Gran fabrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas La mas grande y mas antigua del pais...

Dr. M. Figueres CON EL Dr. M. Figueres irán a consultar sus antiguos clientes de Escasu, Santa Ana...

Puñado de notitas

El Dr. don Solón Núñez, jefe del Departamento de Sanidad hace una gira por el Guanacaste...

De Atenas llegó ayer el Presbítero don Ricardo Rodríguez...

Anteayer se efectuó una tómbola en el muellecito de Puntarenas con el fin de allegar fondos para el Hospital...

Regresó a San Pablo de Puriscal el P. B. don Idelfonso Badilla...

Para Bagaces salio don Andrés Peña, rico comerciante de aquel cantón...

De Puntarenas regresaron ayer la Sra. Dña Ana de Castillo y la Sra. Ernestina Acuña...

Don Pedro y don Emilio Orosio se han retirado a Orotina...

Estuvieron en esta capital los señores Alberto y Max Rubio...

H y se verificara en la Santa Iglesia Catedral la Visita de Altares que finaliza la exposicion de Cuarenta Horas en las fiestas de la Inmaculada...

Una de las causas mas frecuentes de malestar e inconveniencia es el estreñimiento. Este puede evitarse con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO...

VENDO un solar para construir, de un octavo de manzana, situado en distrito del Hospital en la poblacion que se formo en la finca de don Bernardo Soto...

Manifestación

Señor don Guillermo Tinoco, Administrador del Ferrocarril al Pacifico. San José

A nombre del Municipio de este Cantón del que formo parte, del comercio y de la Provincia en general, doy a Ud. las más expresivas gracias por el interés que Ud. se ha tomado en la pronta reconstrucción del puente de madera sobre el río Barranca...

Ya tendrá oportunidad este Ayuntamiento de significarle a Ud., por otros medios, la gratitud de que le es deudor por su actividad.

MANUEL J. GRILLO Regidor Municipal

La ZARZAPARRILLA DE CHANNING contienen ingredientes usados diariamente por médicos de todo el mundo, para purificar la sangre y devolver la salud al enfermo...

EL TR. LARA ha trasladado su consultorio frente a la Segunda Sección de Policía.

De plácemes El hogar de nuestro buen amigo don Bolívar Sáenz, ha sido aumentado con una simpática niñita que viene a hacer mayor la dicha de sus papás...

La Geisha La confiteria y cantina mejor situada de la capital Especialidad en el servicio de COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Nupcial Crebrose en la Iglesia del Carmen de esta capital, el matrimonio del caballero don Marcos León con la apreciable señorita Amalia Raabe...

Notas cortas El domingo por la tarde, estuvo a punto de quemarse la casa en que habita la señora Engracia Solís. El hecho se debió a que unas astillas cayeron ardiendo de la cocina al piso...

El Club Sport «El Oriente» celebró sesión el domingo por la noche, acordando admitir como socios a varias personas...

También se acordó que para el día 23 del corriente se celebre un match de foot-ball con motivo de la inauguración de dicho Club...

Un sujeto, de apellido Mora se introdujo anoche en la casa de don Graciliano Morúa, logrando robar varios objetos finos...

El robo fué notado dos horas después, y el ladrón caía en manos de la policía, otras dos horas más tarde, en los momentos en que se disponía a vender lo robado en un establecimiento...

A pesar de tantas ordenes para prohibir que los menores de edad frecuenten los lugares donde se juega, principalmente billares, se ha visto que gran número de éstos son acérrimos frecuentadores de todos esos sitios...

TIP. DE SAN JOSE